
 
STADT KARLSRUHE 

Ortsverwaltung Stupferich 
 

 
 
 

  N i e d e r s c h r i f t    Nr. 42 (Legislaturperiode 2019 – 2024)  
 

über die Sitzung des Ortschaftsrates Stupferich 
am: Mittwoch, 13. März 2024 
Beginn: 19.00 Uhr 
Ende:   20.40 Uhr 
 
in Karlsruhe-Stupferich, Sitzungssaal Rathaus 
 
 

--------------------------------- 
Vorsitzender: Ortsvorsteher Alfons Gartner  
 
Zahl der anwesenden Ortschaftsräte:  
 
Es waren anwesend: 
FWV: OR Becker, OR Baumann, OR Link, OR Freiburger 
CDU: OR Kast, OR Mayer, OR Nagler 

   GRÜNE: OR Sonnenbichler, OR Ebel 
 
Es fehlten:  
Entschuldigt: OR Schuy, OR Brenk 

   nicht entschuldigt: - 
 

Schriftführer:  
Patrick Nagel 
Sandra Faden 
 
Sonstige Verhandlungsteilnehmer:  
Ute Heck, TBA 
Martin Kissel, TBA 
Katherina Fies, UA 
Frank Lamm, TBA 

 
 

Der Vorsitzende eröffnet die öffentliche Sitzung und stellt fest, dass die 
Einladung zu dieser Sitzung am 29.02.2024 an die Ortschaftsräte ergangen ist. 
Zeit, Ort und Tagesordnung sind am 05.03.2024 auf der Homepage der Stadt 
Karlsruhe ortsüblich bekannt gegeben worden. Anschließend stellt er die 
Beschlussfähigkeit fest. 
  

 



 
Protokoll Seite 2 

42. Sitzung des Ortschaftsrates Stupferich am Mittwoch, 13. März 2024 
Protokoll zu  
TOP 1: Vorstellung der Umbaumaßnahme am Hochwasserrückhaltebecken 

Zennerklamm durch das TBA      

          Blatt 1 

___________________________________________________________________________ 

 
Der Vorsitzende steigt in die Tagesordnung ein und eröffnet TOP 1.  
OV Gartner begrüßt die Mitarbeiter des TBA und Herr Kissel (TBA) erläutert die 
Hintergründe der Baumaßnahme.  
Dank der Rückhaltebecken gibt es kaum Schäden in den Höhenstadtteilen zu 
vermelden. Bei der Überprüfung wurde jedoch klar, dass das Becken vergrößert werden 
muss. Er stellt kurz die anwesenden Vertreter*innen des TBA und des UA vor.  
 
Frau Heck (TBA) erläutert die Präsentation. Die Präsentation wird in Session zur 
Verfügung gestellt.  
 
 
OV Gartner bedankt sich für die detaillierte Vorstellung des Projekts.  
 
OR Kast (CDU) möchte wissen wie der neue Feldweg hinter dem Becken beschaffen ist, 
wenn er fertig ist. Frau Heck (TBA) antwortet, dass es wieder ein Asphaltweg wird.  
 
OR Link (FWV) informiert, dass der Radweg beim Überqueren der Kreisstraße derzeit 
gegen einen hohen Bordstein verläuft, dies sei für Radfahrer sehr gefährlich. Frau Heck 
(TBA) wird sich die Planung nochmal anschauen und eine Lösung mit dem 
ausführenden Unternehmen suchen. 
 
OR Baumann (FWV) begrüßt die Maßnahme und erfragt wie sich das Becken reguliert, 
damit das Wasser kontinuierlich abläuft. Frau Heck (TBA) erläutert anhand der Folie 
den Abfluss. Der Überfluss sei fest geregelt und beträgt 200Liter/Sekunde. 
OR Link (FWV) erkundigt sich, ob der Pergola-Sitz erhalten bleibt. Frau Heck (TBA) 
bejaht dies.  
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42. Sitzung des Ortschaftsrates Stupferich am Mittwoch, 13. März 2024 
Protokoll zu  
TOP 02: Antrag der Grünen-Fraktion vom 13.02.2024, hier: Ausgleichsflächen 

Klam/ Illwig und HRB Zennerklamm    Blatt 1 

             

  

Der Vorsitzende ruft den Tagesordnungspunkt 2 auf.  
 
OR Sonnenbichler (Grüne) erläutert den Antrag und stellt fest, dass nicht alle 
Maßnahmen gut umgesetzt worden sind. Sie fragt bezüglich der Streuobstwiese nach. 
 
Frau Fies (UA) erläutert die Ausgleichsmaßnahmen Klam/Illwig. Das meiste wurde 
umgesetzt und ist auch gut angewachsen. 
Einige Maßnahmen kommen erst nach Umsetzung des Beckens, da man hier 
Maßnahmen des Bebauungsplans mit denen des Rückhaltebeckens ersetzt hat. Die 
Bepflanzung wird ersetzt, ein aktuelles Baumonitoring läuft auch, geringfügig sind aber 
auch Nachjustierungen notwendig. Die Streuobstwiese musste erst juristisch noch 
geklärt werden. Es wurden nicht alle Bäume gleich angepflanzt. Eine Schwierigkeit sei 
derzeit die Ausgleichsfläche für die Streuobstwiese. Insgesamt 35 Bäume müssen ersetzt 
werden. Diese werden am Rand nachgepflanzt.  
Der Vorsitzende bedankt sich für die Erläuterung der Vorlage bei Frau Fies (UA).  
 
OR Sonnenbichler (Grüne) bedankt sich und fragt nach einer Ausgleichsmaßnahme 
wegen den Schmetterlingen. Frau Fies (UA) entgegnet, dass der Futterplatz 
berücksichtigt wird. Die Schmetterlinge wurden nicht nachgewiesen, man vermute nur 
ein Potenzial. 
Weiter fragt sie, welche Aufgaben die Ökol. Baubegleitung hat und weshalb diese erst 
jetzt hinzugezogen worden sei. Frau Fies (UA) sagt, dass in dem Falle 
bodenschutzrechtliche Baubegleitung dabei war und die ökologische Baubegleitung nun 
auch.  
 
OR Nagler (CDU) möchte wissen was eine Hybridpappel ist. Frau Fies (UA) erklärt, 
dies sind zwei gekreuzte Pappelarten, diese kann besonders sein für den Artenschutz.  
 
OR Kast (CDU) möchte wissen was mit Kirschbaumtorso passiert. Frau Fies (UA) 
erwidert, sämtliche Käfer können dort wohnen, daher wird der Torso aufgestellt und 
erhalten.  
 
OR Link (FWV) erkundigt sich, wer die langfristige Pflege leistet. Frau Fies (UA) sagt, 
dies werde vom GBA und TBA geleistet. 
 
OR Baumann (FWV) spricht die teils fehlende Wässerung an, wie lange diese dauert 
und ob andere Pflanzen etwas besser gedeihen würde. Hierfür ist das GBA zuständig 
laut Frau Fies (UA), aber Überlegungen in diese Richtung gibt es bereits.  
 
 
 



Protokoll Seite 4 
42. Sitzung des Ortschaftsrates Stupferich am Mittwoch, 13. März 2024 
Protokoll zu  
TOP 02: Antrag der Grünen-Fraktion vom 13.02.2024, hier: Ausgleichsflächen 

Klam/ Illwig und HRB Zennerklamm    Blatt 2 

             

 
 
 
OR Sonnenbichler (Grüne) erkundigt sich nach den Mäharbeiten im Rückhaltebecken 
und ob eine Staffelmad möglich sei. Frau Heck (TBA) sagt dies sei möglich, derzeit 
werde ein neuer Mähvertrag mit dem UA ausgeschrieben.  
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42. Sitzung des Ortschaftsrates Stupferich am Mittwoch, 13. März 2024 
Protokoll zu  
TOP 03: Antrag der CDU-Fraktion vom 10.02.2024, hier: Kreisverkehr und 

Blumenbeet Windelbachstraße      

         Blatt 1 

             

 
OV Gartner ruft den TOP 3 auf und liest den Antrag der CDU den Anwesenden vor.  
 
OR Kast (CDU) wünscht, dass in der Windelbachstraße das Blumenbeet komplett 
bepflanzt wird.  
OR Baumann (FWV) geht mit dieser Maßnahme mit und wünscht sich insgesamt eine 
bessere Gestaltung und Aufwertung in der Windelbachstraße sowie im Kreisverkehr am 
Ortseingang.  
OR Sonnenbichler (Grüne) befürwortet auch eine Bepflanzung und findet es wichtig, 
dass es mehrjährige Stauden sind damit nicht immer neu bepflanzt werden muss. Die 
Langlebigkeit der Pflanzen sei ihnen wichtig.  
 
Der Vorsitzende schlägt vor: 
Die Ortsverwaltung wird das Blumenbeet in der Windelbachstraße nachpflanzen. Der 
Kreisel wird mit dem GBA begutachtet, ob es hier Mittel für eine neue Bepflanzung gibt.  
 
Das Gremium nimmt diesen Vorschlag zustimmend zur Kenntnis. 
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42. Sitzung des Ortschaftsrates Stupferich am Mittwoch, 13. März 2024 
Protokoll zu  
TOP 04: Regionalplan Mittler Oberrhein, hier: Teilfortschreibung „Solarenergie“ 

            Blatt 1 

___________________________________________________________________________ 

OV Gartner ruft TOP 4 auf und verweist auf die Unterlagen die dem Gremium 
zugegangen sind. Die Autobahnfläche beim P&M Platz betrifft Stupferich unmittelbar. 
Zunächst sei erneut ein Fehler in der Vorlage festzustellen, denn es wird wiederholt von 
Palmbach gesprochen es sei aber Stupfericher Gemarkung. Dies sei bedauerlich, dass 
den Planern der Stadt so etwas in einem Dokument für den Regionalplan passiere. Die 
Fläche war in den letzten Jahren als Erweiterung für das Gewerbegebiet angedacht und 
eine Vergrößerung des P & M Parkplatz. Nun wolle die Stadt hier Photovoltaik möglich 
machen. Dies stehe im Gegensatz zu den Zielen und Problemen der Stadt Karlsruhe in 
Anbetracht der Knappheit der Gewerbeflächen in der Zukunft.  
 
OR Baumann (FWV) sieht die Planung als deplatziert. Hier soll Gewerbefläche 
entstehen. Zudem soll das Kleinklima mit Frischluft aus Waldbronn nicht beeinflusst 
werden, daher lehnt er diesen Vorschlag von KEK ab.  
 
OR Kast (CDU) sieht da keine Wiesen, sondern Äcker und könnte sich diese eher als 
Ausgleichsflächen für das Wohngebiet Gänsberg vorstellen. OR Kast (CDU) fragt 
wegen der Erweiterung des P&M nach. OV Gartner möchte diese Maßnahme erfragen 
aber sieht dies nicht als Aufgabe der Ortsverwaltung. Heute gehe es um eine Diskussion 
um PV auf dieser Fläche. 
 
OR Sonnenbichler (Grüne) erläutert die Vorgehensweise von KEK und spricht sich 
dafür aus, dass dieser Bereich in der Planung bleiben soll. Mit dem angrenzenden 
Gewerbegebiet gebe es Abnehmer für den produzierten Strom. Außerdem sei eine 
Elektrifizierung des P&R Parkplatzes geplant mit Beleuchtung und Ladesäulen. 
 
OR Nagler (CDU) spricht sich für eine Beleuchtung am Parkplatz aus, eine Trafostation 
sei gegenüber und daher sollten Ladesäulen kein Problem sein. Senkrechte PV-Module 
können Strom erzeugen und man könne dennoch den Acker bewirtschaften.  
 
OV Gartner schließt TOP 4. Man werde das Stimmungsbild als Stellungnahme an das 
StPlA weiterleiten. 
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42. Sitzung des Ortschaftsrates Stupferich am Mittwoch, 13. März 2024 
Protokoll zu  
TOP 05: Regionalplan Mittler Oberrhein, hier: Teilfortschreibung „Windenergie“ 

           Blatt 1 

___________________________________________________________________________ 

 
OV Gartner ruft TOP 5 auf. Die Windenergie betreffe Stupferich nicht unmittelbar. 
 
OR Baumann (FW) sagt, dass so ein Bauwerk trotzdem einsehbar ist, daher findet er es 
grenzwertig, ob es nicht doch auch Stupferich betrifft. 
 
OR Nagler (CDU) schließt sich OR Baumann (FW) an und denkt auch, dass man die 
Anlagen dort sehen würde.  
OR Sonnenbichler (Grüne) erklärt, dass nur 1-3 Windräder aufgestellt werden 
könnten. 
 
OR Kast (CDU) sieht den Bau von Windrädern positiv. 
 
OR Baumann (FWV) fragt sich, ob es wirklich lohnenswert sei diese Anlagen hier zu 
errichten.  
 
OR Sonnenbichler (Grüne) spricht sich erneut dafür aus und führt weitere Vorteile 
auf. Sie ist der Meinung, dass es sich innerhalb weniger Jahre lohnen würde. 
 
OR Nagler (CDU) und OR Baumann (FWV) diskutieren kurz das für und wider. 
 
OV Gartner fasst zusammen, dass einige Informationen fehlen ob wir es hier brauchen.  
Er sehe auch in den Nachbargemeinden verschiedene Auffassungen zur Windenergie.  
 
OV Gartner schließt TOP 05. Man werde das Stimmungsbild als Stellungnahme an das 
StPlA weiterleiten. 
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42. Sitzung des Ortschaftsrates Stupferich am Mittwoch, 13. März 2024 
Protokoll zu  
TOP 06: Mitteilungen der Ortsverwaltung     Blatt 1 

___________________________________________________________________________ 

 
 
Keine Mitteilungen. 
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42. Sitzung des Ortschaftsrates Stupferich am Mittwoch, 13. März 2024 
Protokoll zu  
TOP 07: Verschiedenes        

          Blatt 1 
___________________________________________________________________________ 
 
 

OV Gartner ruft den TOP 06 Verschiedenes auf. 
 
Keine Meldung, daher schließt der OV die öffentliche Sitzung  
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42. Sitzung des Ortschaftsrates Stupferich am Mittwoch, 13. März 2024 
Protokoll zu  
TOP 07: Verschiedenes        

          Blatt 2 
___________________________________________________________________________ 
 
Der Vorsitzende schließt die öffentliche Sitzung um 20.25 Uhr. 

 
 
 
 
Der Vorsitzende:     Protokollführer: 
 
 
 
_____________________    ______________________ 
Alfons Gartner, OV     Patrick Nagel (OV Stupferich) 
  
 
 
Urkundspersonen: 
 
 
 
__________________________   _________________________  
OR Manfred Baumann (FWV)   OR Ludwig Kast CDU) 
 
 
 
 
______________________________________ 
OR Miriam Sonnenbichler (B‘90/Die Grünen)  
 


